
Compte-rendu de la visite de  
Mr LHERBIER  

 
Première guerre mondiale (1914-1918) 

 
Un garde d’honneur, Mr LHERBIER est venu nous par-
ler de la guerre 1914-1918, c’était très intéressant, nous 
avons appris plein de choses. Il nous a dit que ce n’était 
pas une guerre pour gagner du terrain, mais que c’était 
une guerre économique. 
Les soldats allemands et anglais se battaient au sommet 
de Lorette (citadelle naturelle). Ils se battaient dans les 
tranchées, les soldats les plus jeunes mouraient très vite 
car on les mettait souvent en première ligne.  
Le général Barbot a été tué à Carency. 
A la fin de la bataille d’Artois, Souchez était complète-
ment rasé.  
C’était une guerre de position.  
C’était un conflit mondial, beaucoup de pays y ont parti-
cipé. 

 
Clara Nowosielski 

 
 

                      La bataille d’Artois (1914-1918) 
 
Le mardi 13 novembre, Mr LHERBIER garde d’honneur, est 
venu nous expliquer la bataille d’Artois.  
Il nous a expliqué que le général Barbot a été tué à Carency, 
que les plus jeunes soldats étaient mis au premier rang et 
qu’ils étaient facilement tués.  
Ici à Souchez, nous avons trois cimetières britanniques.  
Les Allemands bouchaient les rivières donc les soldats fran-
çais se battaient dans des conditions d’horreur.  
La guerre de position veut dire qu’il y avait des tranchées et 
ils ne pouvaient pas avancer.  
Lorette est un endroit ou les soldats pouvaient monter et 
tout voir et par contre, ceux qui étaient en bas eux se fai-
saient tirer dessus. 
C’était un conflit mondial, c’était très intéressant. 

 

Chloé Vanholme 



L’interview 

M 
ardi 13 novembre 2007 au matin, Mon-

sieur Lherbier qui est garde d’honneur,  

est venu dans notre classe, nous parler de la ba-

taille d’Artois, du cimetière de Lorette et de ses 

gardes d’honneur. On lui a posé ensuite des ques-

tions.  

Voici l’interview que nous avons faite  : 

Interview de M.Lherbier, 
garde d’honneur à Lorette 

Garde d’honneur 
Qu'est-ce qu'un garde d'honneur et à quoi servez-

vous ? 

J'aide les gens à trouver les tombes, et je fais en 

sorte que l'on n’oublie pas les gens qui sont morts à 

la guerre. Les gens regardent les croix, mais les 

croix n'ont pas d'importance, ce qui est important 

c'est ce qu'il y a sous la terre, donc les hommes. 

 

Aimez-vous votre travail ? 

Ce n'est pas un travail mais un bénévolat et une 

passion et j’aime beaucoup ce que je fais. 

 

Travaillez-vous tous les jours ?  

Non, je ne travaille pas tous les jours mais je monte 

à Lorette presque tous les jours. 

 

Etes-vous payé ? 

Non, c'est un bénévolat, je ne suis pas payé. 

 

Travaillez-vous la nuit ?  

Non, la nuit le cimetière est fermé. Mais si je vois 

quelqu'un qui cherche une tombe à 9 heures du 

soir, je vais venir l'aider. 

 

Avez-vous des habits particuliers ? 

Non, mais je porte un béret et un brassard tricolore. 

 

 

Le cimetière de Notre Dame de Lorette 
Combien y a-t-il de tombes dans le cimetière 

Il y a 19850 tombes dans le cimetière. 

 

A quoi servent le phare et l'église ? 

Le phare c'est la reconnaissance de la Nation vis à 

vis du sacrifice des hommes, et la basilique permet 

d'écrire les noms des personnes qui n'ont pas de 

tombe où qui sont enterrées très loin d'ici. 

Avant la guerre, Lorette était un lieu de pèlerinage 

et on avait construit une église. 

 

Qu'y a-t-il dans le phare ? 

Un ossuaire et un musée qui est au premier étage. 

 

Quand a-t-il été construit ?  

La première pierre a été posée en 1921. Le phare a 

été inauguré le 2 août 1925. Et c'est le lendemain  

que la garde d'honneur a été créée. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 M.Lherbier 



Pourquoi ne peut-on plus monter en haut du phare ? 

Pour des raisons de sécurité. Il faut faire des réno-

vations. 

 

Est-ce que toutes les tombes sont pareilles ?  

Non, ça dépend de la religion de chaque soldat. 

 

Est-ce qu'il y a des morts qui ne sont pas de la 

guerre 14/18 ?  

Oui, il y a des morts des différentes guerres. Parfois 

même, il y a des pères qui sont enterrés avec leur 

fils mais qui ne sont pas morts durant la même 

guerre. 

 

Peut-on venir dans le cimetière avec des chiens ? 

Non, les chiens ne sont pasacceptés dans le cime-

tière. 

 

Qui s'occupe des tombes ? 

Au début c’était les anciens combattants qui s’oc-

cupaient des tombes. 

 

Y a-t-il un musée à Lorette ? 

Oui, il y en a même 2 : un au premier étage du 

phare et le deuxième est un musée privé. 

 

La bataille d’Artois 
Avez-vous déjà retrouvé des armes de guerre ? 

Oui, j’ai même retrouvé une fois une petite boîte 

entourée d’une toile cirée dans laquelle il y avait un 

nécessaire de toilette avec un savon, un rasoir et un 

blaireau. 

 

Quand a eu lieu la bataille d'Artois ? 

Elle a commencée en octobre 1914 et elle s’est ter-

minée en mars 1916 

 

Combien y a-t-il eu de morts durant la bataille 

d'Artois ?  

Environ 109 000 morts. 

 

Y avait-il des animaux à la guerre ? 

Oui, des chiens. Ils servaient à apporter la nourri-

ture durant la nuit et ils étaient dressés pour chasser 

les rats 

Le phare de Lorette 

Quelles sont les villes et les villages qui ont été ra-

sés ? 

Beaucoup de villes ont été rasées et Souchez fait 

partie de ces villes.  La plus haute chose qu’on pou-

vait trouver à Souchez à la fin des combats, c’était 

le socle de la croix de grès qui se trouve encore au-

jourd’hui près du Crédit Agricole 

 

Où y a-t-il eu le plus de morts ? 

A Vimy. 

 

Quelle était la tenue des soldats durant la 1er guerre 

mondiale ? 

Au début ils portaient un pantalon garance (couleur 

rouge) et un manteau bleu foncé mais ça se remar-

quait trop, on pouvait donc les tuer plus facilement, 

alors ensuite, on leur a donné des habits bleu hori-

zon pour  pouvoir les confondre avec le ciel. 

 

 La classe du CM1 


